

Ceci fait partie de la série

Dieu le pere

De

James E. Priest

L'omniprésence de Dieu :

en essence, Dieu n'est pas "ici" ou "là"

Parfois on dit que Dieu a le don d'ubiquité. Cela signifie qu'il est partout à la fois. C'est, en effet, ce qu'attestent les Ecritures à propos de lui (Jr 23.23-24). Comment une telle chose est-elle possible ? Qu'est-ce que cela implique ? Dire que Dieu est partout à la fois signifie que nous pourrions visiter la totalité de l'univers et ne jamais voir un endroit où Dieu n'est pas.

LE FAIT DE SON OMNIPRESENCE

L'univers est vaste. Notre pensée n'est pas capable d'en saisir les limites. Notre système solaire, pourtant limité, nous paraît déjà tellement gigantesque. Souvenons-nous du jour où au moins un demi milliard d'hommes ont vu les astronautes Neil Armstrong et "Buzz" Aldrin marcher sur la lune ? Les empreintes de l'homme sont à présent sur la lune. La lune se trouve à environ 384.000 km de la terre et pourtant elle est sur le palier de notre porte du point de vue astronomique.

Si nous sortons à présent par la porte et regardons vers le jardin, que voyons-nous ? Nous voyons au-dessus de nous le soleil. Il est à 150 millions de kilomètres de nous. Huit autres planètes gravitent autour du soleil. Mercure, la plus proche, est à environ 58 millions de kilomètres du soleil alors que Pluton, la plus éloignée, s'en trouve à 5,9 milliards de kilomètres. Il faut à Pluton 247 années terrestres pour graviter une fois autour du soleil. A l'heure actuelle les astronomes sont convaincus qu'il existe une autre planète au-delà de Pluton. Voilà donc ce qu'on trouve dans notre "jardin" !

Regardons au-delà de la barrière de ce jardin. Par une nuit claire nous voyons la Voie Lactée, la galaxie à laquelle appartiennent le soleil et ses

planètes. Les travaux d'astronomie de Milton Humason et d'Edwin Hubble donnent un diamètre de 100.000 années lumières à notre galaxie. Hubble a localisé des galaxies proches de la nôtre et qui se trouvent quand même à une distance se situant entre 1 et 7 millions d'années lumière¹. En outre ces galaxies (en forme de spirales) sont comme des îles qui s'étendent à travers l'univers présentement observable².

Mais nous sommes sans doute déjà assez loin. La réalité du cosmos dépasse l'entendement humain. Elle est d'une dimension fantastique. Nous comprenons l'immensité de l'univers quand nous réalisons comment on mesure cette immensité. Nous ne pouvons pas avoir recours aux kilomètres pour une telle mesure. Il faut calculer en années lumière.

Or, tout ceci est directement lié à notre étude sur la nature de Dieu. L'expression "année lumière" a rapport au temps, de sorte que notre compréhension du temps est un aspect crucial dans notre compréhension de Dieu. Le temps comporte un commencement et une fin. Sans cela il ne s'agirait pas du temps ; il s'agirait de l'éternité. L'ubiquité et l'éternité se réfèrent à la même chose et nous parlent de la présence de Dieu comme étant "partout et toujours". Une telle chose est possible à Dieu parce qu'il est "esprit" (Jn 4.24a). Ainsi, Dieu dans son essence (son entité fondamentale) est présent partout, à tout moment. Il ne décide pas d'aller "ici" ou "là" où il ne se

¹ Une année-lumière est la distance parcourue par la lumière en une année à la vitesse de 300.000 kilomètres par seconde.

² Robert Jastrow, GOD AND THE ASTRONOMERS (New York : W.W. Norton, 1978), 41sv.

trouverait pas — car il est déjà présent “ici” et “là”. Cette idée est sans cesse répétée dans les deux Testaments (Ps 2.4 ; 3.4 ; Ac 7.49 ; 17.28).

LES CONSEQUENCES DE SON OMNIPRESENCE

L’omniprésence de Dieu est un concept dont les conséquences sont très importantes. Le préfixe “omni” décrit l’universalité, l’absence de limites. “L’omniprésence” est le fait d’être “présent à tout moment et partout”. Puisque Dieu est omniprésent — puisqu’il est partout à tout moment — aucun lieu et aucun moment ne lui échappent. En d’autres mots, Dieu n’est pas limité, il n’est pas restreint dans un endroit ou un moment (2P 3.8 ; Ps 139.7–10). C’est par l’histoire que nous comprenons sans doute le mieux le concept du temps. On dit que “le temps est en marche”, que “une chose suit une autre”. Le déroulement des événements a une grande importance pour nous car nous sommes des créatures liées au temps.

Les lieux ont aussi pour nous une importance car nous sommes des créatures limitées. Là où nous vivons nous sommes limités par le temps et l’espace. Chacun de nous est un point minuscule sur une page de géographie. Nous sommes toujours “ici” et donc ne sommes pas “là”. A un moment précis nous nous trouvons toujours dans un lieu précis. A ce moment précis nous nous trouvons “ici” et non pas “là”. Nous avons peut-être été “là” mais notre “ici” se trouve où nous sommes à un moment donné.

Ces réflexions cherchent à montrer la différence entre l’omniprésence de Dieu et notre finitude humaine. Dieu n’est pas inhibé par le temps ou l’espace. Dieu n’est pas inhibé par ces choses parce qu’il est éternel (Es 57.15). Son omniprésence englobe à la fois le temps et l’espace. Toutefois, dans sa nature éternelle, il transcende à la fois le temps et l’espace. C’est ce que signifie sa révélation de lui-même comme étant le JE SUIS. Yahweh est une forme du verbe “être”, exister.

Comme Dieu éternel, il ne connaît ni “passé” ni “avenir”. Les mots “passé” et “avenir” sont liés à la notion de temps. Mais le temps et l’éternité sont deux choses distinctes. L’éternité n’est pas un temps très long. L’éternité c’est ce qui est à jamais, pour toujours. L’éternité n’a pas de commencement ni de fin. Dieu est “l’Alpha et l’Omega” (Ap 1.8). Cela veut dire qu’il est à

l’origine du temps et de l’histoire, qu’il nous a donné un sens de la réalité temporelle. Mais Dieu fera aussi disparaître le temps et l’histoire et nous dévoilera le sens réel et complet de l’éternité. Il faut donc souligner que celui qui a été à l’origine du temps et de l’histoire est aussi celui qui transcende le temps et l’histoire.

RESUME

Dieu est, en essence, esprit. Nous avons vu que Dieu n’est pas seulement toujours présent (présence temporelle) ; il est aussi partout présent (présence dans l’espace). La Bible dit qu’il existe d’une manière éternelle ; cela veut dire qu’il existe au-delà de toute limite qu’on pourrait lui assigner, y compris le temps (l’histoire) ou l’espace (la création).

Nous sommes limités par les concepts du temps et de l’espace et parlons de Dieu comme s’il était “ici” ou “là”. Les écrivains bibliques parlent de la même manière. Les êtres limités par le temps et l’espace ne peuvent pas parler autrement de Dieu. Pourtant, nous disons aussi que Dieu est éternel. Nous parlons ainsi parce que Dieu, en son essence, est à la fois *dans le temps et l’espace, et au-delà du temps et de l’espace*. De son point de vue Dieu est toujours “ici” maintenant. Lorsque nous demandons : “Est-il là ?”, il répond en disant : “Oui, JE SUIS ici”. Cela est vrai en ce qui concerne ce qui pourrait exister au-delà de l’univers, en ce qui concerne l’univers lui-même, notre monde ou notre propre vie. Il est le Dieu en qui nous avons “le mouvement et l’être” (Ac 17.28). Notre Dieu est-il trop petit ? Non. Par contre, notre capacité à le concevoir pleinement est limitée, du moins pour l’instant.

Le psalmiste a réalisé les limites de l’homme et l’absence de limites de Dieu. Il a exprimé cette idée dans le Psaume 139.7–12 :

Où irais-je loin de ton Esprit
Et où fuirais-je loin de ta face ?
Si je monte aux cieux, tu y es ;
Si je me couche au séjour des morts, t’y voilà.
Si je prends les ailes de l’aurore,
Et que j’aie demeure au-delà de la mer,
Là aussi ta main me conduira,
Et ta droite me saisira.
Si je dis : Au moins les ténèbres me submergeront,
La nuit devient lumière autour de moi ;
Même les ténèbres ne sont pas ténébreuses pour toi,
La nuit s’illumine comme le jour,
Et les ténèbres comme la lumière. ◆